

(第一類 第十一號)

第三十一回國會衆議院遞信委員會

昭和三十四年二月五日(木曜日)
午前十時四十二分開義

玉堂卷

欠として小澤良孝君が議長の指名で委員に選任された。

損失特別処理法第四条の臨時特例等に
関する法律案(内閣提出第六二三号)
簡易生命保険法の一部を改正する法
律案(内閣提出第一〇一一号)
郵政行政に関する件

も、なるべく簡易な手続と安い保険料でそれができないかということを研究いたしました結果、かような制度を作ることにいたしたわけでござります。なお日本の世帯の数は、全部で千八百万余ござりますが、そのうちで簡

「 」というものを対象にして、これを一回の保険対象にするということにしたわけですが、ご存じます。それでその内容を見てみると、保険契約者になりますものの、その世帯の夫または妻どちらでもいい建前になつております。結局その

理事秋田	大助君	理事進藤	一馬君
理事橋本登美	三郎君	理事片島	港君
理事金丸	徳重君	理事小松信太郎君	
理事原	茂君		
木村	武雄君	椎熊	三郎君
平野	三郎君	早鶴田柳右衛門君	
小翠	貞季君	木下	哲君

栗原俊

郵政大臣寺尾

郵政政務次官 廣瀬 正雄君

郵政事務官
郵務局長
板野學君

財政事務官 加藤桂一君

簡易保險局長 方城 芳林

(電波監理局長)

專門員吉田弘苗君

委員大會三郎君辭任につき、その補

欠として椎熊三郎君が議長の指名で
玄蕃二郎君に就いた。

同月五日

委員小澤與吉君並在會場上，他的精神欠として川村繼義君が議長の指名で

委員川村繼義君辞任につき、その補

信 委 員 会 議 錄 第 六 号

そういうものを対象にして、これを一團の保険対象にするということにしたわけですが、ご存じますと、保険契約者になりますのは、その世帯の夫または妻どちらが保険契約者になりますと保険契約者には六十才満期保険といふものが当然につい家庭経済のない手である方の夫または妻どちらかが保険契約者になる。そりなりますと保険契約者には六十才満期保険と同じ内容の保険がつきますして、その配偶者には六十才までの定期保険、子供につきましては二十才までの定期保険といふものが保険金額は、現在の最高制限額をかぶりますので二十五万円をこえることはできないわけでございますが、保険契約者についてはその保険金額まるまる、配偶者についてはその保険契約者に対する保険金額の百分の四十、子供についてはそれぞれ子供一人につきましてはそれを保険金額の支払いをした場合には、その後の保険料の払い込みはこれを免除する。しかしながら保険契約者につきまして保険金の支払いをした場合には、その後の保険料の払込も継続して存在するということになつております。また子供の数によつて保険料は変えない。子供が何人おり

ましても、結局保険料は同じだということになつております。
それから保険料の計算の基礎は、死亡率、予定利率、附加率ともに従来の法律の規定によりますものをそのまま使っております。ただ家族保険の特別の根拠としましては、子供の出生率及び既婚率というものが新たに計算の基礎として加わつた。これは昭和二十五年の国勢調査に基きます有配偶女子の年令別出生率及び既婚率というものを計算の基礎として用いております。
加入できます年令は、保険契約者の年令二十才以上五十才以下、結局夫婦ということになりますので、二十才以下の夫婦というものはないことはございませんが、きわめてまれでござりますし、また子供も当然おる家庭でなければ入らないといふことも予想されますので、二十才以上。それから五十才以下といつてしましたのは、六十才までの保険といふことになつておりますので、あまり保険期間が短かいといふことになりますと、保険としての意義が非常に薄くなるということを考え、また契約者が五十才以上になりますと、子供が大体年令二十才をこす場合が多くなりまして、子供の数も少くなり、この家族保険の魅力も少くなるといふ点も考えまして、二十才以上五十才以下といふようにいたしたわけでございます。配偶者と保険契約者の年令の差は、現在の統計と保険料計算基礎とを考慮いたしまして、夫が契約者であります場合は、妻が年長であります場合は七才以内の年長、または内の年少者というふうに限定をいたしております。

それから被保険者となりますものは、最初申し上げましたように配偶者とその子供でございますが、その配偶者があとで離婚をしたというような場合には、当然その家族生活といいますか、家庭経済から抜けていきますので、これは被保険者の資格を失うということになし得るということにいたしております。ただ配偶者が途中で死亡しました場合に、その後添えにもらつた後妻の方は、一たん保険金を受け取つておりますので、被保険者にはなれないというふうにいたしております。子供につきましては、その契約者を中心としたままして、契約者の子でありますれば、嫡出子はもちろんのこと、養子でもよろしい、また私生児で認知を受けた者でもよろしいということにいたしております。ただ認知を受けない私生児はその立証がはなはだ困難でありますので、これは除かれております。そして子供は生まれて一ヶ月間は非常に死亡率が高いものでございますから、これを被保険者といたしますと保険料を相当高くしなければならぬということがござりますので、生まれて一ヶ月間は被保険者になれない、しかし一ヶ月たてば当然被保険者になるという建前にいたしております。

も考えられますので、保険金の削減といふ点につきましては、従来の簡易保険より多少厳重にいたしております。ことに子供の場合におきましては、保険金の支払い制限の規定を約款で定められた場合には契約保険金額の四割、六才未満で死亡した場合にはその八割だけを支払うというようなことにいたしまして、幼児に対する道徳的危険の防止等の考慮を払つたわけでございます。

その他こまかい点もありますが、家族保険の構成の概略を申し上げますと以上の通りでございます。

○浅香委員長 次に、郵便貯金の旧預金者等に対し旧預金部資金所属の運用資産の増加額の一部を交付するための大蔵省預金部等損失特別処理法第四条の臨時特例等に関する法律案について貯金局長より、提案理由に対する補足説明を求められております。これを許します。加藤貯金局長。

○加藤(桂)政府委員 先般大臣より提案理由の御説明をいたしましたのでございますが、少しく補足いたしまして御説明申し上げたいと思います。

この法律案の内容は、最も簡単に申しあげますと、第二封鎖で三割相当額が切り捨てられた、その郵便貯金または郵便振替金の元本に対しまして、その切り捨てられた昭和二十四年二月二十一日から本年の三月三十一日まで、郵便貯金または郵便振替貯金として預入が続けられておつたならば、かかるべき利子を計算いたしまして、その利子を加えました金額を、旧預金

者または旧加入者にお返しをすると
い名前の、長い名称の法律案を出さなければならぬ理由、それから第一封鎖、第二封鎖といふようなものができました当時のいきさつにつきまして、少しく簡単に御説明申し上げたいと申します。第一封鎖、第二封鎖ができるましたのは、御承知のように昭和二十一年の二月十七日に金融緊急措置令といふのが、これは緊急勅令でござりますが、施行されまして、民間でもそうあります。が、こういった郵便貯金等につきまして、一定金額以内の生活費等に充てる金額を除いて全部封鎖されたのでござります。その封鎖のやり方は、一口三千円未満の貯金は全部第一封鎖、それから一口三千円以上は、一世帯ごとに、かつ一金融機関ごとに名寄せいたしまして、一世帯について家族一人四千円の割合で入人まで、最高三万二千円までをとるか、あるいは家族の少い世帯におきましては一万五千円まで、その多い方をとるということです、それ以上のものは第二封鎖になります。それから法人名義のいわゆる団体貯金につきましては、三千円以上のものは一万五千円までは第一封鎖、それ以上は第二封鎖預金ができたわけでござります。

その第一条から第五条までの規定に基づきまして、当時の預金部の運用資産を評価いたしまして、その評価損は六十三億一千五百万円という損失が立つたのでござります。その内訳は、満鉄の起債を持つておったとか、あるいは対外投資等をいたしておりましたのが返ってこないということで、一応ゼロということに評価損を計算いたしまして、その合計が六十三億一千五百万円となつたのでござります。その後、当時全然回収ができないと思っておりました額のうちから、経済情勢の変化によりまして回収額が出て参りました、たとえば一例を申し上げますと、興業銀行などの特殊銀行の債権が、当時二十三億三千二百万円の評価損を見込んでおりましたのに対しまして、現在では十七億一千二百万円というような回収額が出て参ったようなわけでございまして、合計いたしまして現在二十六億余の回収額が出て参ったわけでござります。当時この六十三億一千五百万円の赤字を補てんするため、一般会計から三十六億一千八百万円を補償金といたしまして借りまして、なお足りないとところを郵便貯金、郵便振替貯金の第二封鎖預金のうち三割に相当する金額、すなわち一億六千九百万円をこれに充てまして、そろとして赤字補てんの処理をいたしたのでござります。従いまして昭和二十四年二月二十一日に、この第二封鎖の三割に相当する金額に当る郵便貯金または郵便振替貯金の権利は、一応消滅したまゝ現在に至つておるのでございます。ところがその後民間に

おきましては、調整勘定に利益が出て参りまして、従いまして最近におきまして、ほとんどの銀行がこの第二封鎖で六割七分を打ち切りました金額に対しまして補償を完了いたしたのでござります。また生命保険会社等におきましても、すでに利益金の分配を完了いたしたというような事情もございまして、この第二封鎖預金の切り捨てられた額をどうしても早くお返ししようがないのでございます。そうしてこの大蔵省預金部等損失特別処理法第四条は、その評価益が出て参つたら、必ずこの一般会計から借りた補償金をまず第一番に返却いたしまして、それでなお余りが出た場合には政令をもつて自由に処分をしていいということになつておりますので、もうあと十億たまるのを待ちまして処理することになりますが、こういう法律を出さなくとも旧預金者並びに旧加入者に返せるわけでござりますけれども、それを待つておつては民間とのつり合いもとれませんし、また國の郵便貯金に対する信用等にも関係いたしますので、早くお返しをしようというわけで、この切り捨てられた元本一億六千九百万円に、七千余万円の利子をつけました約二億四千百万円という予算をどこから出すかということになつたわけでござりますが、これを旧預金部のいわゆる開鎖勘定の中から上つて参りました評価益二十六億何がしの中から一応先借りをいたしまして、そらしてこれをもとにしで郵便貯金の旧預金者にお返ししようということになつたわけであります。

従いまして、この大蔵省預金部等損失特別処理法第四条の臨時特例の措置をいたそうということで、こういった特別の法律を必要とするように相なったわけでございます。従いまして、この一人当りの元利合計は大体幾らくらいになるか申し上げますと、郵便貯金におきましては平均元利合計二千八百円でございます。郵便振替貯金におきましては一人当り七千百四十円ばかりになるわけでございます。従いまして、この対象の人員は約八万人でございまして、四月一日からこの法律は施行するということになつておりますので、四月一日から申し込みを受けましてお返しすることになるわけでござりますが、この申し込みの受付期間は、法律施行の日から起算して二年間ということにいたしておりますので、申しだれられた権利に対しまず消滅時効は、会計法三十条に基きまして五年間といふことにいたしておりますので、一番最終に申し出られた方について申し上げますと、七年間金を払う期間といふものを要するわけでございます。そりいたしまして、七年間たままして全然要らなくなつた金はどうなるかと申しますと、これは資金運用部特別会計に返すということになつておるわけでございます。

大体以上のふうな次第でございます。

○淺香委員長 次に、郵政行政に関する件について調査を進めます。

質疑の通告があります。順次これを許します。

○金丸（徳）委員 一昨日の予算委員会の席上で、わがの中崎委員の質問に對しまして、岸總理並びに外務大臣が中共との關係の調整については静観の態度をとつておるけれども、しかし何とか打開の意図も持つのだというような答弁につけ加えまして、中でも郵便協定などについても非常にめどがつきかけておるかのような口吻を漏らされておつたのであります。が、果してそういう事實があるのか、それらについて郵政大臣から詳細に承わりたい。

○寺尾國務大臣 中共との郵便協定と申しまするが、郵便物の直接交換については、去る国会におきましても金丸委員から御熱意のある御質疑等もございまして、政府といたしましては、今この形にありまする香港郵政府の折衝、交渉による交換ということにおきましては、非常に不便があることは御承知の通りでございます。たとえば上海向けにいたしましても、これを直接交換ということになつて船便を利用いたしますならば五日くらいで到達するものが、現在二十日間を要しておる。しかかも通常郵便物に限られておつて、小包であるとかあるいは小型の包装物といふものについては、全然これが行はれていらないということで、国民の郵便に対する利用ということに対しても、政府としては全面的にその便利をはかり、そいつたよな直接受交換の方法をとらなければならぬということは、御質疑のように当然であります。が、昭和三十年から折衝を重ねて参りましたけれども、この前の委員会でも御答弁申し上げましたように、日本側におきましては第三国を主張するとい

京といふようなことを要望するといふようなことで、そこに不一致と申しますか、妥結点が見出せないという事情で、今日まで延びになつたわけであります。開闢におきましても、去る閣議において私は特に外務大臣にも要望いたしまして、もはや開催地にとだわるという場合ではないですか、だから場合によればジュネーヴではなくちや困るといったようなことから一步を進めて、両国で十分検討して、この開催地を早急に理解し合つて決定をするということによって、積極的に自分としては直接交換ということの協定をやりたいのだ、どうだらうといふことで強く外務大臣に要望いたしましたところが、外務大臣も、当時の中共との関係も好転していくような明るい形も考えられるのだからそろいたしましょう、こうしたことでありまして、どうしても直接の交換をいたしませんと、經濟上、貿易上に稗益するところも少しし、こういったよな面は純政治的といふようなことでなくして、むしろ純郵便技術の問題として早急にやつてしまつては、総理もそのときにそちらの了承もありまして、開催地にとだわらぬ、従つてこれについてもう一回こちらの方から向うの方にさらにそうちつた直接交換に対する話しけかけを早急に直接交換のできるような交渉をするといふことに、実は開闢でも決定事項ではありませんけれども、一応外務大臣の了承もありまして、開催地にとだわらぬ、従つてこれについてもう一回

おりますから、多分予算委員会においてもそういう面で、貿易の面、あるいは特に郵便協定というものはできるだけすみやかにやるといふ政府の方針が一歩進んだということを申し上げることができます。従つて所管の責任者である私いたしましては、これは先般の委員会において御注意もありましたように、私自身も積極的にそりいふたような直接交換ができるだけすみやかに行われますよろな折衝をいたして参りたい、かように考えております。

○金丸（徳）委員 今のお話で予算委員会において外務大臣が繰り返し答弁されておつたところの郵便協定及び航空協定などについては、できるだけ早く積み重ね方式中の特に上台となるべきものとして進めていく方針であるといふお答え、決して中継委員の追及に対する言いのがれでないといふこともわかつたのであります。さて、そこでそうなりますと、一そら私は郵政大臣に積極的な行動をお願いしなければならない段階になつたと思うであります。開催地が云々であるとか、交渉委員の人選がどうあるとか、交渉の責任がどうであるとか、どうすることもざることながら、私はたびたび今までお願いしておつたのであります。が、業務当局者として、そういう四角四面の交渉の前提として積極的に、いわば商売人としての立場からでも進めておかなければいけないのじやないかといふ私どもの考え方を、この際そういう外務当局の了解もあるというか、外務当局の熱意もあることでありますから、さらにそれを一そら積極的に進めておかれませんと、積み重ね方式の土台がまだきまらぬ先

○淺香委員長 次に、郵政行政に關

四
す

は、御質疑のように当然であります

臣の了承もありまして、開催地にこだ

を、この際そういう外務当局の了解も
あつた、ト務局の熱意もある

に、何もできない先に、上方の交渉になってしまったということにならないとも限らないと思います。それで大臣もこれから一そろ積極的に進めるからと、こう言われますが、それらについての何か具体的なめどり方などについてお考えを漏らしていただくわけにはいかないものでございましょうか。

○寺尾國務大臣

ごもつともだと思ひます。従いまして、総理並びに外務大臣等とは、基本的な方針としてそういう方針でいこうとの了承は得ておりますから、お示しのようにこれ具体的にどう進めるかということについて、早急に省いたしまして、方針を決定いたしました。つきましては、早急に省いたしまして、方針がきまり次第第一本委員会にもその方針をできるだけすみやかに御報告申し上げたい、かように考えます。

○金丸(徳)委員

うのも、今までの経済状態がそこで
あつた、ことに年金などにつきまして
は、インフレーションの最も痛手を受
けたものの一つなんでありまして、過
去において財産を傾倒して老後の安定
をはかるらとしてつぎ込んだところの
郵便年金が、わずかに百何十円とか、
多くて千円程度のものよりもられない
というよくなことのために、非常にこ
の制度に対する衝撃といいますか、失
望感を持たされておつたというのが、
戦後今日までの状況であつた。ところ
が最近における通貨の安定といいます
か、そういうところからして、再びこ
の年金本来の目的を發揮し得る時代に
なつたのではないかと思ふのです。そ
こで戦後何年間か、まことに残念なが
ら短期のものに移行してしまつて、ほ
んとうの年金制度の理想のものを国民
に勧奨する意欲も元氣もなくなつて
おつたところの簡易保険当局として
は、この際通貨価値の安定、経済状態
の向上といふことを機会として、本来
のそれを持つていかなければならぬの
ではないか、そういうときにきた、こ
う思つておつたのであります。もうそ
ろそろ本来の目的、本来のねらいに立
ち返るべきとき、そのときに今度は國
民年金制度がまた出てきたといふもの
ですから、それに対してもある程度の心
がまえといいますか、それをかみ合わ
せての何らかの方法が講ぜられていく
必要がありはしないか、こう思ふので
あります。

それからもう一つ保険につきまして
は、将来に向つては相当心配のものが
残るかもしれないが、現段階においては
それほどのことはあるまい、完全実施
までに参らぬから、こういうよくなお

保険などを勧める現場の人たちとい
てあります。長い将来に向ってはそ
れほど心配はないかもしけれども、現段階においては、これはことに
保険などを勧める現場の人たちとい
たしましては国民年金制度といふも
のがあるからと、いうので、非常に勧
め——断るということはいけません
けれども、食いついてこないような現
象を一時的には持つのではないかとい
う心配を持つておるのであります。そ
ういう意味において、遠い将来にお
てはむしろ年金制度などが強化されて
参りますと、案外、現在の生活を詰め
て将来に向って安定をはかるという、
これは人間の一番大事な、一番たつと
い考え方、そういう思想が向上し普及
して、あるいは保険、あるいは年金と
いうような制度を国民が理解し、これ
に入つてもらうということには都合の
いい分野といいますか、場面が展開する
かも知れない、長い場面においては、
は。しかし現段階においては、何年間
か相当苦労するのではないか、こうい
う心配を持つのであります。ただし現
う点についてはいかがでありますか。
○寺尾国務大臣 角度を変えてこれを
見ますときは、全く私は金丸委員の
おっしゃる通りだと思います。ただ現
状そのままを、養老保険の加入件数、
養老年金の加入件数がわざかに六%と
いうような現実の問題をとらえて影響
度が少いというようなお答えを申した
わけであります。この六%しか加入
件数がないということと自体はゆゆしい
問題である、私どもも全く金丸委員の
おっしゃる通り、同感でございます。
このことが非常に苦労をして年金ある
いは簡保に入りながら、しかも満期に

なつた。あるいは戦後における貿易差額の非常な激減によりまして、もはつたときにはその当時の何百分の一の価値しかないとを保険金なりとして受け取つた。こうしたことではもうこりこりだから、この年金とかあるいは簡便なんにはとても入り切れないのだ。特に年金などにはそういう考え方があつて、今お話しのように、加入件数が非常に激減したということを考えますと、このペーセンテージをさらに多く持つていく、上昇せしむるという努力は私どもとしては、これは大きな責任であり、またさようにしなければならぬ、かように考えます。

それから国民年金が完全実施をされたという暁の、遠い将来のことについて、そのときは問題だと申し上げましたけれども、このことも御意見を承わりますと、むしろこれはある意味において国民生活あるいは大衆の生活程度が向上をし、しかも文化の度合いも上昇をしていくということになれば、そろした場合における社会状況における老後の安定ということであれば、国民年金もさることながら、やはり簡易保険等にも加入をいたしまして、いわゆるその老後に備えることにもなつていくということを十分想像をされるわけであります。こういったような問題については御注意等も十分心いたしまして、今後これらの方の不振の挽回対策、こういうことについて、十分当局の方等とも検討いたしまして、これを鞭撻をして進めていきたい、かように考えます。

が大事だ、こういふことをあらためて一つ大臣に御認識をいただいて、これが対策をお願いしなければならぬと思つておるのであります。私の口からあらためて申し上げるまでもございません、最近の保険、年金事業、ことに保険事業などにおきましては、一方では民間保険の進出、事業創始当時は独占でいこうといふその面をつかつたり民間保険からも荒される形になつてきましたこと、もう一つはまた共済保険、農業共済保険の非常な進展からいたしまして、上からは民保の下級層、低額層への進出、下からは共済保険の発展といふようなことで、活動面が非常に狭められて参つておる。それに加えまして積立金の運用などについでは、これは国営なるがゆえといえばやむを得ないことでありますけれども、不当な拘束を受けており、最高制限額の撤廃というわけにいきませんけれども、五十万円くらいといふ額もなかなか容易に達成されないといふようなことからいたしまして、簡易保険の募集勧奨上非常な苦労が伴つておるのです。それに加えまして人事管理の面からいって、給与、手当といふようなものも、国家公務員といふワーカーの中でもやらなければならぬといふ階に入つておるのであります。これをわざわざいささえておるのは、現場の人たちが歴史ある簡易保険を守れといふ熱意、誠意に燃えて、ひたすら苦労に年金事業の創始といふようなことが

らいたしまして、さしむきはやはり相手のほうであります。当の狹められた活動面で働かなければなりませんという事態が、ここ何年間か続いているのではないか、こう思われる。そちらしてこの何年間という期間は、御承知の終戦直後における——これは簡易保険ばかりではありません、一般の保険事業が危機に直面して、その危機を何とか脱却しようとして非常に無理な経営あるいは募集の方策をとつて参ったことは、大臣も御承知の通りでござります。短期契約を募集するといふやうな、やむを得ない措置をとつて歴史もあるようであります。そういう短い期間などの処置が、ここ何年間かの間にやられなければならないという問題をからんでこの経営の方針を立てて参らなければならぬときになりました、片一方では活動面が持つてきて、今度は国民年金制度の創始といふようなことからいたしまして、加入量の減少も自分の間は覚悟して参らなければならぬような事態になつておる。こういうことについて、何かそれらを開いて参るところの具体的な方策をお考えになつておられるかどうか、進んで承わっておきたいと思います。

切な対策を講じていかなければならぬことは全くお説の通りだと思ひます。ことに積立金の運用利回り、こういふよくなことにつきましては、不得られました資金、この運用というものを、高度の運用をしていくというようなことに大きくこれは考え方として対策を講じなければならぬじゃないか、こういふことも、これは今までの郵政大臣等が特に心配もし、また努力して参ったところでありますけれども、これがなかなか容易に解決をなし得なかつた問題だということは御承知の通りであります。それからまた、これらに従事いたしまする従業員の給与の問題、待遇の問題にいたしましても、一般民間と比較いたしまして、固定給のようなるものは比較的こちらが有利でありますけれども、しかしこの募集に対する手当の面におきましては、はなはだこっちが下位であるということ、従つて収入トータルにおいてはとどうい及ばないのだ、こういふよくな点もありまして、これらを今後の問題点としてどう解决するかといふようなことをだと思うのであります。これらにつきましては、幸い金丸委員からの非常な御熱意のある御注意もいただきましたからして、この資金の運用の面等につきましても、大蔵当局その他関係者と相談をいたしました。これが相当の利回りを運用ができるような方法についても努力いたしたい、また目下かなり努力もいたしておりますけれども、特に強くそういったよくなことを推進して参

りたい、かように考をますし、それからこれらに携わる職員の給与その他につきましても十分一つ再検討をしてみたい、かように考をておるわけであります。

○金丸(徳)委員 これらのことにつきましては、なお詳しく述べる所伺いたしたい点もござりますが、後日、提案されました家族保険についてのお尋ねを申し上げるときに、また何をさせていただくことといたしまして、一、二資料を一つ私どもの勉強のために出していただきたい。それは、簡保と民保及び共済保険の、終戦後における業務の進展の比較表、これは資料としてたびたびちょうだいしておるのであります。が、ごくしろうとに一眼でわかるような表をお願いできればと思つておるのであります。同じようくに、積立金の運用状況、これも民保、簡保、共保などを比較されて、どんな利回りでどんな方面にどう貸してあるかといふよくなことを、ごくしろうとわかりのするよくな比較表でちょうだいでされればありがたいのであります。それから、これは非常にめんどうで、はなはだ恐縮でありますが、できますならば、募集及び維持に当つておる外務の人たちの勤務態様といいますか、給与の状況及び訓練状況ですね、こういふうなものを、これも比較——非常にむずかしいかもしれません、ざつとの比較でもいいのですが出して、いただきますと、それを一つ参考にして、またいろいろと私どもの疑問の点をみずから解決することもできるのではないか、こう思つてお願いをいたしておきます。

○**原茂君** 原茂君。これは委員長に先に一
つお願ひしておきたいのですが、同時に
大臣も自民党的な委員だからお願ひを
しておきたいのですが、少くとも今回
の国会は相当の重要な法案があるにもか
かわらず、両党とも公式の選舉を各種
控えておるのでありますから、相当ス
ピードで法案の審議、予算案の審議等
を行おうということが前提で、この国
会を全議員がその覚悟でやってきてい
るわけであります。いつものように
ということはないまことに、いつも委員会が
開かれておる。こんなことでやつてい
くことがほんとうはおかしいので、う
ちの理事も委員もその点始終陰では苦
にしておるわけです。もう少し出席し
て真剣にやるよう、空氣だけでも國
民の手前もありますし、一つ委員長か
らも全委員に檄を飛ばしてもらつて、
それから大臣からも党内に一つそのく
らいのことを言つてもらわないと、ほ
かのところもその傾向があるのです
が、この委員会は非常にはじめて出て
おるのに、今国会は非常に少な過ぎ
る。この点を一つお願いをしておきた
いと思います。

ぱりと割り切つて説明されておる。今回の処分の量定に当つては、年末の取扱い業務がきわめて円滑に運行され、よく国民の信頼にこたえ得たところ等の事情は考慮に入れて処分いたしました。次第であります。」こういう御説明なんですが、年末年始の実際に運営されました中には、それでもずいぶん迷惑をこうむつた国民がたくさんあるわけです。にもかかわらず大臣あるいは当局の立場では、その点の情状を酌量してこの種の処分をしたのだ、本来これは、非常に国民の信頼にこたえ得た事情を考慮しないとどんな処分をやろうということだったのか。今回行いました処分は一体どんな点が考慮されて、本来こうしたかった点がこの程度になつたのだという説明がなされていないのですが、言葉の上ではそくなつておりますが、私どもの観點から見ると、情状酌量どころか、どんな一生懸命やつたあるいは信頼にこたえ得た実績があつたにいたしましても、これは郵政当局の考え方ではなくて、自由民主黨の方針として、労働問題に対してはこういう方針でいくのだという方針が先にできいて、その方針に歩調を合わせて今回の処分を行なつたというふうにしかとれないのですが、そうでないといふお答えがあるならば、そうでない、かくかくの状況をお考えになればわかるだろう、本来こうすべきやつをこうしたんだ、こういう点が情状酌量のいい材料で減刑したんだといふ御説明を願いたいのです。私は、自由民主党といふものが、今日特に日教組を中心とする労働対策、あるいは政府全体の姿勢としても、あらゆる面で、国会に臨むには最も低姿勢でやつてきてい

いて、労働階級に関する限りは、実に高姿勢だ。かつて見ない。私どもの言葉で言う反動性を露骨に出している、これが今日の政府のやり方なんだと考へているわけです。その一面が、やはり郵政との問題にも現われてきていた。私どものひがみがもれませんが、自由民主党としての労働問題に対処する基本方針が實にかつて見ないきしめよとするために今回の処分がされているんだ、決して信頼にこたえ得たこと等の事情は考慮に入れてない、こういうふうに私どもは考へるのですが、この点を一つ御説明願いたい。

○寺尾国務大臣 処分をいたしましたにつきましては、私はまず原委員にお断わりを申し上げておきたいことは、自由民主党の労働者に対するいわゆる強圧的な非常に強い方針のもとに私が過日の処分を行なったではないか、こういうよう御質疑であり、また御意見であつたようではあります、私は全然さようではない。しかも、私が労働大臣あるいは岸総理等から労働問題の処理に対し、強くやれ、あるいはまた党の方針がこうだからといふ指示その他の暗示を一切私は受けたことはございません。従いまして、むしろ技術的と申しますか、処分に値する量定を人事部長の方で、各監督者、各局なりの正しい資料と判断、そういうものに基いて出して参りました処分、やむを得ずこういう理由によつて処分しなければならぬということに対しまつする一応の基準と申しましようか、あるいは国家公務員法の違反と申しましようか、法の違反と申しましようか、そういう職

場における違法行為、あるいは商業行為、あるいはこれを扇動した本部——何といふんでしようか、今の組合幹部、こういうものに対する量の裁定に對して、私はこれを過日申し上げました。どのように、大幅に情状を酌量いたしました。このことは、年末首に対する予想された混亂を組合の努力によって回避し、しかも滞留、遅配等は全然なく、完全に年末首の非常な繁忙期をみごと乗り切った、責任を果したというところで、私は感謝こそそれ、それらのことに対する、そういう努力に対する報いもしないで、さらに処分をするというようなことはみじんも考えていないし、またやつた覚えはございません。従いまして、これらの処分をいたしました、もうやむを得ない、処分をせざるを得ない、そうした違法行為につきましては、原委員にも十分個々についてその資料を御提供申し上げることができます。

○原(義)委員 公式にはそら言わなければいけないでしょ、当然そうしなければいけない立場におられると思うのですが、本来情状酌量をしない各級機関から出てきた案というものは、こういう案だ、それをこの程度に、こういう情状で引き下げるんだ、それがこうなんだという説明はまたいずれ聞かしていただきます。こまかい処分の妥当であるかどうかの内容等に関してはまた他の機会もあると思いますが、これにもきょうは触れませんが、一つ設問をしてお聞きしたいのです。

昨年の暮れには私ども知っている範囲でもやはり国民は相當に迷惑を受けています。選配等は間違いなくありました。あの前後を通じて、とにかく協定の結ばれないことからする選配といふものがずいぶんあった。ずいぶん迷惑を受けています。その迷惑を受けた國民がその責任をとらせようとするのに、國民の側から言うなら、郵政当局に対して責任を追及したいわけです。當局はまた大臣を中心にしているのは組合員なんだから、労働組合が責任を負うべきだ、簡単に言うと、そういう処分、処置の仕方をしているわけです。私は、労働組合がどんなふうに力があるとなからうと、組合を相手にして、そうして郵政業務の円満な運営をはかるうといふ責任はやはり大臣以下にあると思うわけです。これを会社の經營にたとえてみます。一つの注文を受けた品物が今月の十日に納めらうとしておる。組合に対する經營の側の平素の啓蒙が足りないし、あるいは組合と一緒にになって經營の打開に努力するその努力が欠乏していた、組合に対する理解の欠除といふものもある

るでしょうから、経営の側だけが百分の一セントよくて、組合の側だけが全部悪いということはありませんが、それがあつたおかげで遂にうまく品物が納まらずして、二月の十日に納めなければいけない品物が争議その他があつて遂にできなかつた。愈業が行われて納期が延びた、そのためにこれが納まらない責任といふものは、得意先から会社に必ずくるだろう、きたときに、経営体は、お前、組合が悪いのだといふので、減給にする、停職にする、首にするといふだけで、一体それが終るかどうか。私は終らないと思うんで。これは民間の会社だからそんなん、國家の行政機關だからそういうではないのだとは言えないと思うんです。それほどに、やはりどういう理由があるうとも、郵便物の選配という一つの例をとつたときでも、その選配に至る前後の長い間に、郵便物の選配をしないような円満な運営といふものをする責任がまず当局にあります、これと不即の形にある労働者、従業員にあることは間違いないわけです。が、選配があつた、おくれたといふ一つのことを考えたときに、その責任が百パーセント組合にある、労働者におけるこれが責任といふものは、ますます私が負うべきものだと思う。ただ選配のよつてきたるそのいろいろのファクターの中にも、もしも国家公務員法に

違反をした行為があつた。あるいはその他職員として、従業員として当然処分されるような行為をもし個人的にでも行なつたという者がいる場合には、これはもちろんそれを追及せざるを得ないので、されども、郵便業務といたしましての責任といふものは、当然私が負うべきものだ、かように考えております。

○原(茂)委員 その私が負おうとなさる責任ですね。何か全然ないとは言わない、多少はあるのだ、そういうニュアンスだけは今大臣の回答からわかつたわけです。そこで大臣は責任をとられるというのですが、たとえば組合の側に、その小さな選配といふものに限定して、ある種の法律違反だ、国家公務員法違反だ、何かあるんだといふので处分をします。残つた大臣が責任をとる、その責任というものは法律で別に処分はされないので、どういう形で責任をおとりになるのか。責任はあると言いつぱなしで、言葉で責任があるんだと言つて頭を下げたらそれで終る範囲のものなのか。とにかく理論的に言うなら、責任があると言つて責任をとるなら、どのような形で責任をとるのかということはやはり明々白々にされた方が労使の慣行上私はいいと思う。そのくらいの決意、そのくらいの責任を持った態度で、同じ処分をするんでも、お前らが悪いところはお前たちを処分をするぞ、おれの悪いところはこういうふうにみずからが責任をとつてこういふことをするのだといったことがない——民間の会社もそなんで。最近私の関係するところでも常に私は言つてはいる。社長だから、重役だからといって相手の責任だけを問うて

おいて、自分の責任を省みないと云うことはいけない。その場合もしこうう事態が起きたときには、その責任は、社長、重役はこりうふうにするのだといふことをはつきり言明しろといつて盛んにやらしているのです。またその通りやっていますが、そういう現われるのか、それを一つ伺いたい。

○寺尾国務大臣 これは私は、その私の責任であるところの量定と申しますか、私が辞職しなければならぬといつたような大きな責任であれば、私は当然辞職することによってその責めを果すべきなんだ。あるいはそういうことを繰り返さないよう努めることが私の責任であれば、その努力を私がやるべきだ。その情状によって——情状というと当りませんが、その量定によつて私みずからがその責任をとるべきである、この点において私は、原委員と私の気持は何らの開きあるいはズレがない、かように考えております。

○原茂委員 遺憾ながら今まで私の知つておる範囲でも四、五回処分が行われてきたと思います。現大臣は今そうちおつしやつたので私も御信頼を申し上げるよりほかはないのですが、歴代の郵政大臣は大小を問わずその責任をとつた形を現わしたかどうかといふと從来疑問があつたのです。大臣の言明でこれ以上疑ぐるわけにいきませんけれども、辞職をするほどの責任があつた場合にはその決意だと云われます。辞職をするほどとそうでないほどの責任の限界といふものは私はむずかしいと思うのです。一足飛びに今後再びこういふことを繰り返さないと言う

だけでも責任をとるのだという一番辭いところを言われた。私はその中間が、あると思うのです。これは大臣の非常に潔白な御答弁をいただいたのですから、あえて申し上げるのですが、やはりその辞職と自己反省の中間に、これは全く政治的な取引に考えられては困りますが、大臣自身の辞職に至らないで、これは割合に中ぐらいの責任を負うべきなんだというときがあつたら、それと相殺に組合の側にも強い今後の反省を要求しながら、今回なすべき処分といふものは、自分の中ぐらいなどところで辞職には至らない責任なんだが、それを自分が知らぬ顔をして辞職するに至らないのだからといふので、とにかく責任を負うべきだ、こういう言葉で頭を下げただけで済ませることは、それは非常に不公平だと思うのです。その場合には、やはり今度は組合の側にも、問題が中ぐらいか小さいのか大きいのか知りませんが、責任があつた場合に情状酌量といふときに、は、単に業務上の情状酌量でなくして、自分の反省の上に立って、自分のるべき責任といふものは本来こうあるのだが、辞職をしてここで責任を回避することはいけないと思うので、辞職をすることは避けたいが、これに準ずることの段階の責任はやはり負うべきだというようなことがあつたら、やはりそれは組合の側に処分をすべきものをずっと減らして、自分自身で責任をとつた形をとることもあり得るわけです。中間の措置としてあり得ると思うのです。

なことは入っていないのじゃないかと 思う。その点どうでしょか。大臣の 気持で、この事情しんしゃくの中には、自分の 良心に問うてみて、やはりおれにも責 任があつたのだ、その責任の部分をや はりはつきり組合の側にも言つて、お れもとるべき責任が一部あつたのだけ ども、しかし辞職をして、この責任 を回避するわけにはいかないといふ部 分がある、自分の良心に省みてその部 分を、一つお前たちにも二度とやつて もらいたくないという前提で、本来こ うしたいと思うのだが、こうしたのだと いうようになつておるのかどうか。 この処分と情状酌量の関係の中に今 の自分の責任に対する反省なり何なりが 入つてやつたのかどうか、それだけお 伺いしておきます。

◎元朝

けであります。ただ私は、日ごろからした不幸なことを何とかして解決したい、そして年末首の組合の努力に対しては心から感謝をした、こういう気持ちが動いたわけであります。こういふことが實際でござります。

○原(茂)委員 今おっしゃった中の、従業員から信頼されないことはさびないことだとおっしゃつたのですが、十分従業員も信頼していると思いますが、大臣が、自分の従業員から信頼されれどもとしても、従業員の方が自分たちの仲間を信頼するほどに信頼を求めるとは何かといふので、相互にたんかに对立する立場にありますから、その対立する立場の中で最もいい協力の方法は何かといふので、相手にたんかに協力の手段なり方法を求めてはいる姿が今の姿ですから、これは立場もがらがらかえてストップしてしまう。切磋琢磨されない。私どもの立場からいふと、使がまるで仲間みたいに信頼し合つたなら、これは違った立場に立ちながらも、そこに共通の、どういう方法で一体協力できるかを求めていくといふところに今の労使の正しい姿があるし、それが發展的なものだ、こういう考え方を持っていますから、大臣が幾ら信頼階級から百パーセント信頼を得ようとしても、これは無理ですから、やはり立場の違つた中で、人間としての信頼性といふものをどの程度求めるかといふことになるかと思います。これは百パーセントこないからといって嘆いてもむだなことだと思いますので、前もって言つておくわけです。

· そこで今、御答弁に関連しまして、私はあえて申し上げたかったのは、たとえば今度の情状酌量の中に、処理は、今言つた実際の選配その他のなかつたということから、情状酌量をいたしました。たというのですが、そこでもう一つ、突つ込んで、大臣が辞職をするほどの責任を感じて、そいつを加味して正直でけつこうです。またそうちろともう一つ、と思いますが、そういった気持が多少ある、でも前段に返つて、選配というものがござつておることだから、經營者側にもよりこういうトラブルといふものが起きるという責任は百パーセント労働組合全員だけにあるのではないのだ、人間のものが局側にもあるのだという反省は絶対に必要だと思うのです。そういうもののが多少あったときにおいて、責任といふのか、自分自身がとり得る道があると困らう。あるとするならば、この時期に処分をあわてて発表しないといふことが一つ。もう少し他に方法はないかといふようなせんさくをやつていただきたい。できることなら ILO 条約の批准といふものを閣内におきましても——大臣が最も ILO 条約に対する関心を持つている一人だと思うので——これは持たざるを得ないので、こういう国際的にも進んだ、多くの国々がこれに批准を行なつてゐるこの種の問題が、わざと國が國において現在批准されるかどうか。閣内あるいは自民党内、社会党内、ないし労働階級におきましては、主体どういうふうにこれが論議され動いておるか。総括的に見るならば、ことのうちか来年ころの間にほどなんどをしても批准される運命にあるのではないかと、いろいろな私は必然性を感じておるのであります。私はそうなので

す。そういうふうな状態の中では、もう一步自民党も考え直し、あるいは最もこれを必要とする大臣の立場において、閣内においても思い切つた一つ発言をし、これに対する正しい理解と協力を得るならば、ILLO条約に対する批准といふものも早期に希望が持てるのではないかと思はる。この種の処分をするという問題が、やがてはある時期を延ばしておる間に、批准ができた、ないしは批准ができるそうだ。もう問題なくできるようになつた、それはいつなんだ、こういきまつたときがくるなら、私はこの処分といふものがやはり内容が變つときはしないか、さかのぼつて情状酌量の余地が起つて出てくるのじゃないかと思う。批准ができたときと、もうあと期限の問題だけだ、あと少しだては批准をすることに全部世論が一致したという二つの場合、そのときにこれを処分するときに、さかのぼつて考えたときにこの処分の内容といふのはだいぶ變つてくるだらうと私は思う。そのだらうです。大臣の先ほどから言われている自分の従業員、子供たちに対する愛情を込めて、多少自分にも責任がある、何とかしたいのだといふ氣持をもう一步進める、そこまで思いをいたどもらつて、この処分の発表も、もうちよつと努力してみよう、ILLOその他を頭に置きながら努力してみよう、今やらなければいけないというのなら、そのための時期をもうちょっと延ばしてみるというような跡が、この処分の発表されるまでに出てこなければならない。それがじんでいない。もう少しそぞろうところをじみ出して、自分も違った意味で努力をするために、処分

は本来一月二十四日付でやるゝと思つたことを、五月なり六月なりに延ばしたものだが、自分の努力の片方の大きな期待といらものがとうとう暗中模索してつかみ切れないために、やむなくとの処分の発表になつたのだといふ。なことに大臣の説明の文書がなつて、た方が私は気持がいいし、大臣らしいなと思う。今までの大臣の御答弁を聞いてもそのくらいの親切さがあると、その説明資料全体が親切なあたたかい低姿勢に貫されてくるのだ。事労働問題に関する限りは高姿勢で、あとはすこぶる低姿勢で言葉もいんぎん丁寧な言葉を使ってやつっている、こういうふうに考える。ただ「労働問題についてだけ申し上げます」と、ばかんと一つピーカクをなしておることは遺憾千万だと感じておるということを一点だけ申し上げておきます。

他ではべらべらとしゃべる。これをわざることにして、全国の聴取者はこれを聞いているのですが、私の正直に受けた感じでは、あの「子供の時間」に放送される程度のやさしい解説つきでニユースその他を放送してもらうことの方が、特に国民全体からいうなら私は非常に喜ばれるしわざりいいし、いんじやないかと思う。それほど克明に、わかりやすい、いい言葉で解説しましたら、全国民みんなよく頭に入ります。六時の「子供の時間」だから、子供だけが聞いていておとなは聞かないが、これはそろではなくて、やはりおとなが一緒に聞いていることは間違いない。それほどいい放送です。私が聞いても内容は親切でわかりやすい。しかもおとなが聞いています、私も聞いていますから。それも事実興味を持つて聞いていますから。それほど非常に影響力のある「子供の時間」の当日国際の様子を放送したのに何をしたかといいますと、——私は施政方針演説といふものの行われるときに大事なことは、それに対する野党である第一党の総裁がこれに質問をするということも行事として当然、これはカップルで、認識としては常識的に行なわれているものだ。総理の施政演説と同時にこれに対する野党のいわゆる代表者の代表質問があるということは常識なんです。ところがおとなも子供も聞いている「子供の時間」に、私が聞いていましたら、総理の施政方針演説の説明があつた。約四分四回克明にありました。それだけなのです。私は聞いていてあと非常に物足りなかつた。社会党の私だから物足りないのじやなくて、やはり国民もおそらく全体的に物足りない印象を受

けると思う。特に大事なことは、「子供の時間」と銘打つて、おもに子供が聞くだろうという前提であるならば、民主主義の一一番大事なことは何といっても一つの見解が発表されたとき、常識的に恒例的にその反対の立場の見解が発表されるということがわかつっているときなら、なおさらにはその反対の立場に立つ見解といふものを同時に出してやる、こういちじことが子供にもし聞かせようという時間であればなおさら私は必要だと思う。「子供の時間」のときに総理の施政方針演説だけが克明に丁寧にわかりやすく放送されていて、その反対党の第一陣の代表質問のこういう質問があった、こういう意見が開陳されたということに全然触れないといふことは、編集あるいは編集権の内容に關する問題ですからあえて私がどうこうしようといふのではなくて、国民の一人として率直に物足りないし、子供の教育上からいっても、私はやはり大事な国会における代表質問あるいは施政方針演説、これはもうカッブルが常識なのですから、その場合はなおさら正しい国会の運営のあり方も一部知らせてると同時に、民主的な言論のあり方というものが正しく認識されて、たとえばクラスでいろいろ行事をやるようなときにも必要なことにもなるわけですから、せっかくのいい機会にいい教育をしようとなさるのに、一方的に総理大臣の施政方針演説だけを、十二分過ぎる放送を、克明丁寧にやつただけで終るということは、あの日にはふさわしからぬ、こう私は思うのですが、大臣と濱田さんの見解を

○寺尾国務大臣 ちょうど私はその放送を聞いておりませんので、私が今までのときの放送についてあるいはまずかったとかあるいはこうだとか、こういふことは申し上げられませんが、原委員の今の御所見また御質問の点については十分私もわかります。ただそれに対する批判といふものは、私聞いていないものですから、原委員の御質問、御所見をつっしんで拝聴いたしたいと思います。

○濱田政府委員 原委員の御指摘の番組は私も聞きませんでしたので、事実におきましては何とも申し上げられませんけれども、番組は政治的に公平でなければならぬというその方針に基づきまして、二つの対立した意見があった場合には、両方とも乗せる方が望ましいという考え方を持っております。たゞいまのお話は鰐理大臣の施政演説であつて、政府の考えはおそらくＮＨＫに乗せると思われますので、私はそれについては強く非難するにも当らないと思うのであります。けれども望むらくは、総理大臣は同時に自民党的な総裁でありますから、これに対しても反対の意見はこういう意見もあるということをつけ加えますならば、満点であろうかと思います。

○原(茂)委員 私もＮＨＫを非難する立場をとつておるのじやないのですから、決してしかつたりなんかしないでいいと思います。ただ国民の一人として見まして、今大臣と濱田さんのおっしゃつたような立場で望ましい運営をなされることを期待したいという意味で申し上げたわけで、決して非難めいたことを申し上げておるのであります。

第一類第十一号 遠信委員会議録第六号 昭和三十四年二月五日

せん。気づいたままを申し上げたわけ
です。あとはいづれ……。

○淺香委員長 この際理事の補欠選任
についてお詰りいたします。理事武知
勇記君、片島透君、森本靖君からそれ
ぞ理事を辞任いたしたいとの申し出
がありましたので、これを承認し、そ
の補欠選任については先例により委員
長において指名いたしたいと思ひます
が、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○淺香委員長 御異議なしと認め、理
事に進藤一馬君、原茂君及び金丸徳重
君を指名いたします。

次会は十一日水曜日、午前十時より
理事会、十時三十分より委員会を開く
こととし、本日は、これにて散会いた
します。

午後零時二十九分散会

通信委員会議録第五号中正誤

ペジ段行誤 正

一二三(二)進めてたき 進めてきた